

# El mundo globalizado de la auditoría externa

## Juan C. Salles Manuel

Socio director de la firma Salles Sainz-Grant Thornton y  
Presidente de la Academia Mexicana de Auditoría Integral y al Desempeño, A.C.

El 11 de septiembre de 2001 nos dejó perplejos ante el ataque terrorista que destruyó las Torres Gemelas en Nueva York. Unos meses después, otro gigante se derrumbó causando la quiebra más importante de la historia: Enron. Sin duda, esta quiebra se debió también a un ataque terrorista, pero de cuello blanco, dada la violación de los principios básicos de un buen gobierno corporativo.

Muchos actores pueden ser acusados de este fracaso: en primer lugar los funcionarios de esta empresa, que omitieron dolosamente revelar la situación real de la empresa; después, las firmas calificadoras, los banqueros de inversión que promovieron la venta de sus acciones, las autoridades supervisoras y —por supuesto— los auditores externos que participaron en este trabajo.

Todavía tengo muchos amigos en Ruiz, Urquiza y Cía., en donde trabajé y fui socio durante 15 años, y quiero reconocer públicamente que ahí me formé como contador y como auditor; aprendí la seriedad de sus políticas operativas y el énfasis en la calidad de los servicios profesionales, resultado del gran esfuerzo de capacitación que se hacía a todos los niveles del personal. Así que hoy me siento profun-

damente afectado por el problema que viven sus socios y su personal en México, derivado del incumplimiento por ciertos individuos en los Estados Unidos, de los conceptos fundamentales que rigen a la profesión no sólo en ese país, sino en el mundo entero.

Andersen hace muchos años fue la primera firma en pensar en un mundo verdaderamente globalizado, y así desarrolló su organización. Paradójicamente su globalización, que empezó a mediados del siglo pasado (cuando en México era la división internacional del despacho Roberto Casas Alatrís-te), desaparece en menos de un mes a raíz del problema de Enron.

Las demás firmas grandes, con diferentes esquemas y con distinta cobertura, también están globalizadas y sus socios participan de los resultados del conglomerado, lo que les da mayor acceso a recursos y mayor estabilidad, pero el caso que hoy nos ocupa también demuestra que las hace más vulnerables.

La globalización es el fenómeno que hoy en día no ha generado todos los frutos que de ella se espera; por el contrario, está fuera del control de los gobier-



